

リモート・センシング画像処理システムの動向 (オーディオ会議室でERIMシンポジウムに出席して)

飯坂謙二

日本アイ・ビー・エス東京サイエンティフィックセンター

ERIMの主催する表記のシンポジウムも日を重ね15回となり、1980年代に入りましたリモートセンシングが時代を駆け引き最も見受けられるようになつた。画像処理の実用化の面で重要な分野であるリモートセンシングが、どうよろしく何にあり、またどのような問題を抱えているか、その一端を、感ずるところを紹介したいと思う。以上の論文については、proceedingも発行されるというところまで、それについて述べることにする。

表題にかかるべきは後回として、

- 1) 画像処理システム自体について
 - 2) 画像データベースヒファイアルについて
 - 3) 画像処理の方法について
 - 4) リモート・センシングの画像通信について
- をあげることとする。

1) 画像処理システム

これまで多くのリモート・センシング・システムの画像処理システムが紹介されてきた。規模の大きなものは、ERIP (NASA・JSFC) Earth Resource Image Processing System LARSYS (Purdue 大学) ERMAN-II (IBM), 中規模のもので、比較的大く用いられるものとして、IMAGE-100 (GE) がある。今年の特徴として、大規模なシステムは、システムを用いた成果の発表を中心とし、システム自体の紹介は少ない。それに反し、規模の大きくなれば、コンピュータのマイコン・パームが同様、画像処理にもマイコンによる画像処理が導入され、急速に發展を行つてゐる。主に、ベニテマー・ビジネスが intel 8080 互換系等を中心としたマイコンヒューラーCRTを用いたシステムで、参加者の関心を呼んでいた。画像ファイルは FD と同じ面面倍密度で 1.2 MB の容量をもつもので、4バイトのランドサットデータを記憶できまるので、FD ファイルとしちる。従ってまとめるランドサットデータを別の大型のユニバーサルで切り出し、必要な場面の解析をマイコン・システムで行うことになる。一部通信機能を搭載せず、ホスト側からデータ転送を行えるようにしたものが多さかる。転送容量の点から、必ずしも便利であるとは言えない。リモートセンシングのデータ解析を行ふ上で不可欠な CRT もまだ 128×128 , 256×256 の 8~16 色のカラー CRT を用いたのが多く価格格化が図られてゐる。マイコンと CRT のインターフェースは、S-100 Bus やマルチキヤンネルで用いられたもの、GPIB インターフェースを用いたもの等、様々であるが、汎用コンピュータに比べ、比較的標準化が進んでいるのが hook up が容易であるように見受けられる。画像処理機能は汎用に比べて、可能な機能が少なくなつてしまふのは勿論であるが、画像のサイズを小さくしてしまつ (128×128 , 256×256 , $5/2 \times 5/2$ 程度) ので、大きな画像の幾何補正等を除けば、末端の应用側の利用者が必要な機能は備えられてゐる。例えば統計量算出、画像直線の表示、レベルスライス、カラーコードの変更、画像のプロファイル、画像閲覧算等といつたものがである。

4) リモート・センシングの画像通信

= の問題では

- ① 画像の通信負荷軽減のためのデータ圧縮
- ② 通信方式

の二つに分けられる。①は、情報処理技術の立場からは大きな重要な問題であるが、②の問題は、別の重要な点を含んでいます。

従来、ラントサットや気象衛星のデータは、直下に受信局から得られ、一旦観測された瞬間でデータに記録され、後に地上局の工室で Dumpする方式、すなわち、down-word-link を採用してきた。これから打上げられた衛星の多くはこの方式をとるが、up-link が base による傾向にある。すなわち、通信用の衛星は別に行き上りであり、観測用の衛星は、観測信号を一旦、通信衛星にリレーし、通信衛星から地上局に送られる方式に切りかわりつつある。こうすれば、受信局は少なくとも一方、データの配布は地上の受信局から再びもう一度通信衛星を経由して目的地に達するが、あるいは別のラインが必要となるがである。リモート・センシングの画像データを用いて画像処理の研究を行なう場合には、データが入手しにくさが問題となり得ることになる。

その他

ラントサットの Thematic mapper 等、計画中のセンサーで観測される画像と、現存する他の画像を用いて simulation を行なう。Thematic mapper の稼動後、観測されたデータに近いものを生成して例が多く見受けられる。今年の画像とし興味あるものとして、他の天体のリモート・センシングによる観測画像がある。種々の地形生成の過程を他の天体における現象のアナロジーとして研究した報告を見受けられる。

まとめ

以上簡単にリモート・センシングから見た今年の画像処理の傾向として、現存するシステム、手法、応用分野については、普及化、近年進歩のリモートセンシングについては打上げ後の諸問題解決の準備、解析法としては多層画像、多重センサー、多時局画像処理によるダイナミックスの研究、応用例としては情報抽出、現象のモデル化——といったことが中心的である。日本の現状と比べ、かなり考え方の上で一步前進したように見受けられる。

画像処理システムの重要な話題として、1980年代のリモートセンシングの画像のデータ量の増加に関するものがある。ランドサット・D。MSSは解像度の増加、キャナルの増加もあり、データ量が4~5倍になると。Thematic Mapperもそれ、キャナル数の増加によって、データ量が多くなる。従って、dhからシステムは、二のほうを变量のデータに、対応して得られるでなければ序3が6250 bpiの磁気テープは必定として大きくなファイルはどうするか、ハードの外をうするデータの取扱い、処理、運送全般にかわり合いか生じてくる。データの圧縮、ストレーナー画像処理手法の発展と同調させねば必要である。また、オノボードでの処理と、地上での画像処理との役割分担についての評価が不完全である。特にSARデータ (Synthetic Aperture Radar) のように、画像の再構成自体、現存のコンピュータでは多量の処理時間が必要あるものには、新しい概念のコンピュータ、アーキテクチャが期待される。

画像処理システムについての主な点は、

- ① 画像処理システムの普及化
- ② 実時間処理
- ③ 現存システムの評価
- ④ リモートセンシング下の将来計画と見合、た画像処理システムの評価が問題の中心であるといえよう。

2) 画像のデータ、ベースヒュナリ

ランドサットのデータを除いて、他のリモート・センシング、データの配布はあまり順調とはいえない。資源管理等の应用を主と論じ、時系列的な画像の解像度提案したもののがあっても、画像のデータ、ベースヒュナリ等が213。今後データは6250 bpiで配布されるようになつていいが、形式の統一がまだない。3小加望まれる。(現在、統一化の作業が進んでいい)。配布メディア上では磁気テープを中心と Video Disk につけて言及する人が多いが、具体的な成果につれての発表はなかつて。(観測データは文書 archival ほどのもので、日本では今後このよう全面の開拓の利用を考える必要がある)。データのアーカイブは、(データのアーカイブ) 画像へのアクセス、一画面が大きくなり、社内の画面単位アクセスでは効率が悪くなるので、新しい提案が待ちされていい。

3) リモート・センシングの画像処理の方法

Spectral データをもとにした画像処理法 (MLC, Table Look Up, etc) につけて特に新しいものはほか、主流は情報の抽出を中心としたものである。もちろん、画像処理法を駆使し、応用上の有効な情報をとり出す過程を論ずるものが多い。もともと、地球上の現象についての情報を得るために撮影されたものの観測データからどのようなルートで情報を抽出を行つか、画像の時系列的解像度、そのためのレジストレーション精度、面積算出法の精度や限界、現象のモデル化等を吟味はつさない。

先に述べたSARについては汎用の再構成のハッケ化、多面画像処理、異なったセンサー画像の重ね合わせ(画素の大きさが異なるので normalization が必要)等、画像処理自体の問題として面白さが見受けられる。